

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 4



|03

**Cuba entrega
presidencia
a Uganda**



|05

**| Día del Trabajador de la Industria
Alimentaria
Alzan copas
en la sede**



|06

**Matanzas
manda en
la final**

Deslumbrante como la Revolución cubana es su Operación Verdad



| foto: Estudios Revolución

| Alina Perera Robbio

La Operación Verdad es un hecho comunicacional deslumbrante por su originalidad y su osadía; pero es, al mismo tiempo, un desafío que nos plantea la historia para los tiempos que corren. Esa idea formó parte de la intervención central que en la mañana de este domingo compartió el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la jornada inaugural de la Conferencia Nueva Operación Verdad, de Cuba para el Mundo.

Desde el Hotel Royalton Habana, ubicado en el capitalino Paseo del Prado, y en el encuentro organizado por la Agencia Informativa Latinoamericana Prensa Latina (PL), el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba dio inicio a sus palabras agradeciendo la presencia de todos y afirmó: “Considero excelente esta Nueva Operación Verdad, de Cuba para el Mundo”.

Habló entonces de varias razones que sustentan su valoración de la Conferencia, que se extenderá hasta este lunes: primero, porque retoma un episodio realmente deslumbrante de la Revolución cubana: la Operación Verdad. Segundo, porque lo convoca y realiza “la prestigiosa Agencia Latinoamericana de Noticias, Prensa Latina”, que nació al calor de aquella Operación (liderada en 1959 por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz).

(Continúa en la página 3)

| Centenario de la pérdida física de Lenin

Cálido homenaje sindical

A 100 años del fallecimiento de Vladímir Ilich Lenin, y a pocos días del aniversario 85 de la fundación de la Central de Trabajadores de Cuba, CTC, el movimiento sindical cubano rindió su tradicional homenaje de recordación al líder del proletariado mundial, justo en la histórica colina que lleva su nombre, en el municipio habanero de Regla.

Con la entusiasta presencia de numerosos colectivos laborales de la capital, encabezaron el acto Ulises Guilarte De Nacimiento, integrante del Buró Político del Comité Central del Partido y secretario general de la CTC; Joel Queipo Ruiz, del Secretariado del Comité Central; Antonio Torres Iribar, primer secretario del Partido en La Habana, y otros dirigentes.

Fueron estimulados los resultados del quehacer de 29 empresas y centros de la ciencia, la construcción, la educación, cultura, civiles de la defensa, de otras ramas de la producción y los servicios.

Entre los colectivos reconocidos sobresalieron el Centro de Inmunología Molecular, el Ballet Nacional de Cuba, el contingente Blas Roca Calderío, el Instituto Técnico Militar José Martí, el hospital Luis Díaz Soto, la Unión de Industrias Militares, la Cadena de Tiendas Caribe, Sepsa, Aguas de La Habana, el contingente de la construcción Raúl Roa, la Biblioteca Nacional José Martí, Artex, y los hoteles Nacional de Cuba y Meliá Habana.

Queipo Ruiz y Janet Hernández, gobernadora de La Habana, tuvieron a su cargo el abanderamiento de la delegación de ese territorio al próximo XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), estandarte recibido por Raúl Alejandro Palmero, primer secretario de la UJC en la capital.

Las conclusiones del homenaje estuvieron a cargo de Alfredo Vázquez Pérez, secretario general de la CTC en La Habana, quien destacó el impacto e influencia de las ideas de Lenin en



| foto: Joaquín Hernández Mena

el pensamiento de los líderes y seguidores del proceso revolucionario cubano.

Dijo que Lenin libró en la teoría científica y en la práctica numerosas batallas en el campo ideológico, no solo contra adversarios, sino contra tergiversaciones y deformaciones que más tarde condujeron a resquebrajamiento en el movimiento revolucionario de muchos países.

| Gabino Manguela Díaz

La voz, el puño y la pólvora de Lenin

| Alina Martínez Triay

SE ACABABA de conocer en Cuba la muerte de Lenin, el 21 de enero de 1924. Relató Sarah Pascual, compañera de luchas de Mella, que ambos se encontraron en la Universidad y cuando conversaban sobre el hecho, se les acercó un estudiante que en tono irónico y señalando a la chaqueta del joven presidente de la FEU le dijo:

“Ahí falta algo. Milagro no llevas luto porque murió Lenin”.

Mella, que estaba consternado por la desaparición física del artífice de la Revolución de Octubre, le respondió:

“Tú ríes porque todavía no sabes quién es el que ha muerto. Pero el mundo marcha y tal vez algún día llegues a saber cuán grande ha sido la pérdida que ha sufrido la humanidad”.

A la misma hora en que en la Unión Soviética se le daba sepultura al hombre que había fundado el primer Estado de obreros y campesinos del mundo, a más de 9 mil 500 kilómetros de distancia, en Regla, un municipio ultramarino de la capital de la Mayor de las Antillas, a instancias de su alcalde Antonio Bosh, los trabajadores y el pueblo acudieron a la loma del Fortín para sembrar un olivo en homenaje a Lenin.

La colina fue rebautizada con su nombre y se convirtió desde entonces en escenario de combativas acciones de los revolucionarios cubanos.

Las ideas de Vladimir Ilich Lenin y el alienato que significó la victoria del socialismo en Rusia, contribuyeron al ascenso de la conciencia de clase y la radicalización de las luchas que se libraban contra la opresión neocolonial en esta tierra.

Propiciaron la fundación en los años 20 del siglo pasado de las agrupaciones comunistas de La Habana, Guanabacoa y Manzanillo, que confluyeron más tarde en el primer Partido Comunista de Cuba; marcaron las proyecciones progresistas de la Federación de Estudiantes Universitarios, y de uno de los frutos más preciados de su congreso fundacional: la Universidad Popular José Martí. Su legado contribuyó a la unidad de los desposeídos en la Confederación Obrera de Cuba (Cnoc), y favoreció la fundación de otras organizaciones cuyo quehacer rebasó las fronteras nacionales como la Liga Antimperialista y continuaron influyendo en los líderes más destacados de la batalla por la liberación nacional.

Así ocurrió con Antonio Guiteras, quien fuera ministro del llamado Gobierno de los Cien Días, por las



| foto: Tomada de Firmas selectas

medidas que aplicó de justicia social, soberanía nacional, y de enfrentamiento al imperialismo y sus servidores nativos, y posteriormente cuando creó la Joven Cuba, cuyo propósito fundamental era tomar el poder mediante la insurrección armada, liberar a Cuba e implantar el socialismo.

Fidel reconoció que, en los meses que precedieron al 26 de julio de 1953, “la mayor parte del pequeño grupo de compañeros que estábamos dedicados a aquellas tareas andábamos siempre con los libros de Marx y de Lenin”. Y aunque no podía decirse que el Movimiento era comunista sí un grupo de sus organizadores estaba impregnado del pensamiento marxista-leninista. Obras de Lenin, dijo, “fueron para algunos

de nosotros guía, doctrina, medio de comprensión, sin los cuales habríamos estado desprovistos de verdades absolutamente esenciales en un proceso revolucionario”.

Y al igual que hizo Mella en su tiempo, le correspondió al jefe de la Revolución que se preparaba dar viril y enérgica respuesta a un fiscal en el juicio del Moncada, quien le preguntó de forma capciosa y a modo de acusación si eran suyos los libros de Lenin que se habían ocupado:

Con gran indignación Fidel le contestó: “Sí, nosotros leemos a Lenin, y quien no lea a Lenin es un ignorante”.

Como expresó la destacada estudiosa de la obra del líder soviético recientemente fallecida, la docto-

ra Thalía Fung: “En Cuba confraternizaron la Revolución de Octubre y la Revolución cubana: Lenin y Fidel Castro. No se conocieron; pero ambos se plantearon idénticos objetivos: luchar por una revolución verdadera”.

Hombre de pensamiento y de acción, el legado de Lenin se convirtió en un tesoro para la humanidad. Los que hoy intentan desconocerlo o desvirtuarlo lo hacen con la intención de alejar a los oprimidos del mundo del ideal socialista, que aplicado de forma creadora y de acuerdo a las condiciones de cada país, como él lo supo hacer, es la única opción para librarse de la explotación y construir un futuro mejor.

Vale citar un poema del intelectual salvadoreño comunista Roque Dalton, titulado *A Lenin*, que expresa: *Para los campesinos de mi patria/ quiero la voz de Lenin./ Para los proletarios de mi patria/ quiero la luz de Lenin./ Para los perseguidos de mi patria/ quiero la paz de Lenin./ Para la juventud de mi patria/ quiero la esperanza de Lenin./ Para los asesinos de mi patria,/ para los carceleros de mi patria,/ quiero el odio de Lenin,/ quiero el puño de Lenin,/ quiero la pólvora de Lenin.*

Esa voz, esa esperanza, ese puño, esa pólvora siguen vivos.



| A cargo de Arsenio Rodríguez

buzon@trabajadores.cu

Madre soltera solicita respuesta

Analudys Ruffín Rodríguez, profesora de Informática en la escuela secundaria básica José Antonio Echeverría, poblado matancero de Cidra, plantea: “Tengo 22 años de trabajo, 9 años en enseñanza primaria y 13 en la secundaria básica, actualmente soy madre soltera con tres hijos menores de edad.

“Hace 5 años mi hijo mayor comenzó a presentar problemas siquiátricos, permaneció ingresado por largos periodos en el Hospital Pediátrico de Matanzas y posteriormente en dos ocasiones en el hospital Juan Manuel Márquez de La Habana.

“Allí fue inicialmente diagnosticado de estado depresivo mayor con síntomas psicóticos y posteriormente como trastorno de ideas delirantes. No obstante, continuó estudiando hasta terminar el noveno grado.

“Se me informa oficialmente por parte del equipo médico especializado, que debido a su enfermedad no puede continuar es-

tudiando ni permanecer solo en la casa.

“Ante esta situación me informan que no era posible recibir el salario correspondiente por la enfermedad de mi hijo, debido a que no era yo la enferma y me orientan que la posibilidad que tengo es pedir licencia sin salario por tres meses.

“Después de 3 meses me aprobaron como caso social y comencé a recibir 2 320 CUP mensuales y nuevamente me orientan pedir 3 meses más de licencia no retribuida. Me dirijo a la Dirección del Ministerio de Trabajo de Unión de Reyes para recibir información de mi futuro laboral si mi hijo no mejoraba y no me dieron respuesta.

“Al no estar complacida me dirijo al Inass, donde me explican que el procedimiento aplicado era injusto e inhumano, debido a que la Ley 56 de Maternidad contemplaba que cuando una madre trabajadora se ausentaba al trabajo porque su hijo menor de 17 años

se encontraba enfermo, tiene derecho a recibir una prestación monetaria del 60 % de su salario. Al reclamar y exigir mi derecho comienzan a pagarme 3 055,17 CUP según la ley.

“El 2 de octubre de 2023 mi hijo cumple 17 años y suspenden el pago por certificado médico, la Dirección de Educación Municipal me orienta solicitar 2 meses más de licencia no retribuida y me afirman que aquí terminaba mi vida laboral, debido a que mi hijo seguirá enfermo y no tenía posibilidades de reincorporarme. “Nuevamente me dirijo a la Dirección Municipal de Trabajo y me explican que era necesario consultar con instancias superiores y reunirse el Consejo de Dirección para reevaluar mi situación. Hace 5 meses que estoy esperando. Necesito saber si tengo derecho a recibir parte de mi salario como madre cuidadora para no perder mi vínculo laboral u otra variante”.

Flora recibió el incremento de su pensión

Flora del C. Ávila Borrero mostró su inconformidad por la demora para incrementar la pensión unificada que percibe por haber laborado con posterioridad a la jubilación y el Instituto Nacional de Seguridad Social (Inass) se disculpa por la demora.

“A partir de las investigaciones realizadas se constató que teniendo en cuenta el tiempo de servicio acreditado, la cuantía de su pensión se modificó de 3,366 pesos mensuales a 4,054 pesos mensuales.

“Para la mensualidad de julio de 2023, pago que pudo hacer efectivo de forma adelantada en el mes de junio de 2023, se incluye en la primera mensualidad la diferencia desde la fecha de solicitud.

“Por nuestra parte ofrecemos disculpas por la demora y las molestias que ello le ocasionó. Adoptamos medidas para que no se repitan situaciones como estas que afectan a los beneficiarios y la imagen de nuestra institución”.

(Viene de la primera)

Deslumbrante como la Revolución...

Y en tercer lugar, “porque vuelve a acogerlos La Habana, la digna Capital de la Revolución Cubana, que lleva 65 años con la Operación Verdad activada”.

A los presentes el Jefe de Estado los llamó “compañeros de batalla”. Y resaltó que cada proyecto de comunicación para derrotar al pensamiento único proimperialista, es una trinchera de ideas que, como dijo José Martí, vale más que las trincheras de piedras.

“Y he venido a agradecerles también, dijo el dignatario, porque en esas trincheras se combate contra el genocida bloqueo a Cuba, criminalmente recrudescido en los últimos años”.

La Conferencia contó también con la presencia del miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central del Partido Comunista, Roberto Morales Ojeda, así como del miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento

Ideológico, Rogelio Polanco Fuentes, y otros dirigentes. El encuentro tuvo en sus primeros momentos las palabras de bienvenida a delegados de una treintena de países, las cuales estuvieron a cargo del presidente de la Agencia Informativa Latinoamericana Prensa Latina, Luis Enrique González.

En su intervención, el directivo recordó que hace 65 años el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, convocó a periodistas del mundo, en un acto de defensa de la verdad de la Revolución cubana.

Por su parte, y gracias a la comunicación virtual, el director general de la cadena televisiva árabe Al Mayadeen, Ghassan Ben Jeddou, compartió un mensaje con los asistentes a la Conferencia, a quienes habló —en lo concerniente al evento de estas horas— sobre un encuentro histórico, porque la historia se repite.

Es nuestro papel, dijo, estar al lado de Cuba; y extendió un salu-

do al Presidente Díaz-Canel y a la Revolución cubana; y en otro momento expresó que la humanidad está viviendo una de sus más duras batallas.

El experimentado comunicador trajo a colación el genocidio que Israel comete contra el pueblo palestino, y agregó que en la actual y estratégica encrucijada de la humanidad no es posible aceptar lo que está sucediendo. En la misma línea de pensamiento hizo referencia a una mafia global que escamotea la verdad. Y en otro punto de sus palabras destacó la resistencia de la Revolución cubana.

Un documental sobre la Operación Verdad recordó en la jornada inaugural de la Conferencia el momento aquel, hace 65 años, cuando la Revolución naciente se defendió de las mentiras imperiales.

La justicia revolucionaria que en 1959 castigó a los torturadores de Fulgencio Batista fue un proceso que los medios enemigos de la

emancipación en Cuba reflejaron de manera distorsionada. Esa página no ha sido única en la saga de la agenda imperial, y así lo reflejó el documental.

Y destacó Díaz-Canel: “Esos momentos y esas lecciones de comunicación política nos desafían hoy, cuando el bloqueo reforzado escala criminalmente con el propósito de asfixiarnos y el país está obligado a introducir cambios y aplicar medidas que, si no son comprendidas, si no las exponemos y explicamos debidamente, no logramos el apoyo necesario”.

El dignatario no quiso concluir su intervención sin antes reconocer el modo en que están librando su batalla por la verdad los hermanos palestinos, a través de los medios árabes y no árabes afincados en la región, cuyos periodistas han defendido la verdad con sus vidas.

| Con información del sitio de la Presidencia

G77 y China, por la defensa del multilateralismo y la cooperación

Tras un año de intenso trabajo, en el cual Cuba cumplimentó una fructífera agenda de actividades, el miembro del Buró Político y vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, hizo entrega oficial a Uganda, en nombre de Cuba, de la Presidencia Protémpore del Grupo de los 77 y China

| Yaima Puig Meneses

Kampala, Uganda.— En el Centro de Convenciones Rwenzori, de esta ciudad africana, se inició en la mañana de este domingo (hora local) la Tercera Cumbre Sur, una nueva oportunidad para seguir impulsando el diálogo entre los países en desarrollo y promover acciones en la búsqueda de hacer frente a los retos comunes.

Tras un año de intenso trabajo, en el cual Cuba cumplimentó una fructífera agenda de actividades, Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró Político y vicepresidente de la República, hizo entrega oficial, en nombre de Cuba, de la Presidencia Protémpore del Grupo de los 77 y China a Uganda, nación a la cual deseó los mayores éxitos.

Para Cuba, aseguró, ha sido “motivo de gran orgullo y honor” presidir por primera vez el Grupo. “Entregamos hoy la Presidencia a la hermana Uganda, conscientes del momento histórico que nos ha tocado vivir y de lo mucho que nos queda por hacer para el bienestar y desarrollo de nuestros pueblos”, subrayó.

“Podrá contar siempre Uganda con el total respaldo y apoyo de Cuba”, reiteró.

Unidad, significó, debe ser la “palabra de orden para el Grupo de los 77 y China en estos tiempos difíciles, cuando proliferan las maniobras para dividir a los países del sur”.

De los “grandes desafíos y complejos procesos” que trajo consigo el año 2023 para la Presidencia cuba-

na comentó también Valdés Mesa, al tiempo que destacó “cuánto podemos hacer si actuamos de manera decidida y concertada en defensa de nuestros legítimos intereses y aspiraciones.

“Gracias al esfuerzo colectivo de los miembros de nuestro Grupo fue posible avanzar en el camino hacia el lugar que merecemos y necesitamos en el contexto internacional actual.

“La exitosa Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del G77 y China, celebrada el pasado septiembre en La Habana, fue un encuentro tan necesario como impostergable, del cual salimos más fortalecidos”, valoró.

De igual manera, convidó a “continuar trabajando de conjunto en la implementación de los 17 proyectos de cooperación diseñados bajo la Presidencia cubana para el beneficio de nuestros miembros”.

Fue “un año de un esfuerzo colectivo encomiable y de resultados incuestionables que agradecemos a todos”, consideró el Vicepresidente de la República, quien puso a consideración de las delegaciones propuestas prácticas para contribuir a enriquecer el debate de esta cita y a su vez dar adecuado seguimiento a varias de las cuestiones acordadas en la Cumbre celebrada en La Habana.

De manera especial agradeció el apoyo recibido por Cuba durante su mandato, así como la firme posición del Grupo “en contra de las medidas coercitivas unilaterales que se aplican contra varios de



| foto: Estudios Revolución

nuestros miembros, incluyendo el injusto bloqueo impuesto al pueblo cubano por más de 60 años.

“Unidos, en pos de los legítimos intereses y aspiraciones de nuestros pueblos, seremos más fuertes y nuestra voz será escuchada”, concluyó.

Luego de asumir la Presidencia del G77 y China, el mandatario ugandés, Yoweri Museveni, se dirigió a las delegaciones participantes e insistió en la necesidad de fomentar la solidaridad, en la cual se sustentan los logros colectivos del Grupo.

Que nadie se quede atrás, destacó, significa que no podemos olvidarnos de los retos que enfrentan todos nuestros países, camino en el que resulta crucial defender el multilateralismo y así estar en mejores condiciones para coordinar las acciones que permitan hacer frente a esos desafíos.

Seguidamente el presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Dennis Francis, al hacer uso de la palabra, resaltó igualmente la necesidad de promover el multilateralismo y la cooperación para hacer avanzar a los pueblos del sur.

Asimismo felicitó a Cuba “por su dinámico liderazgo del Grupo” durante el último año y reconoció el extraordinario trabajo llevado a

cabo en medio de un complejo escenario internacional.

Por su parte, António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, ponderó la labor de Cuba en el impulso a la ciencia y la innovación, así como la creación de espacios para el acceso de los países del sur.

El representante de China, Liu Guozhong, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de China y vice primer ministro de esa nación, abogó por el apoyo al desarrollo de las naciones del sur, impactadas muchas de ellas por un pasado de colonialismo.

En un panorama cambiante, señaló, hemos ido ganando el progreso de la sociedad, buscando la fuerza a través de la unidad, que es una tradición que hemos tenido los países del sur, teniendo a la cooperación Sur-Sur como una gran empresa para respaldar ese propósito.

Tal como han ratificado las múltiples intervenciones que han tenido lugar durante esta jornada de la Cumbre, el multilateralismo y la cooperación son elementos esenciales para lograr avanzar en el fortalecimiento del G77 y China, un espacio imprescindible para seguir impulsando el diálogo entre nuestras naciones del sur.

Coronel Fonseca: héroe de los servicios médicos



| foto: Del autor

| Gabino Manguela Díaz

ALGUNOS datos de su biografía parecerían indicar a un veterano apasionado por la medicina, pausado en su andar y apacible en su decir, pero contrario a ello, encontré un octogenario nada común, carismático, decidor de “malas palabras”, sanguíneo si de política y su Partido Comunista se trata, con envidiable memoria y pródiga y a veces exultante historia personal, cargada de anécdotas dignas de mayores empeños literarios.

Médico de profesión, Pedro Roberto Rodríguez Fonseca es su nombre completo, pero la mayoría de las personas lo llaman Coronel Fonseca, y no le disgusta, incluso hoy, tras su jubilación. “El apellido de mamá prevalece, lo que jodía mucho a papá, quien se preguntaba con picardía si él no había puesto nada”, bromea.

Nació allá en Blanquikal, a pocos kilómetros de Manzanillo, donde el abuelo poseía una finca de unas 15 caballerías de tierra con una valla, y su padre algunos negocios.

Eran tiempos en que el abuelo le llamaba Patiti, el mismo apelativo de uno de los gallos más famosos del estanco familiar, ganador entre otras de una célebre pelea —por 7 mil dólares— contra un brioso animal perteneciente nada menos que a Genovevo Pérez Dámera, jefe del Ejército en el Gobierno de Grau San Martín.

Terminó su educación primaria con 11 años, pero se necesitaban 12 para entrar en el Instituto de Segunda Enseñanza y, para que no perdiera un curso, su padre lo reinscribió en la notaría aduciendo errores en la inscripción. “A partir de ahí siempre, en todo, yo aparecía con un año más, menos cuando me procesaron para el Partido. “¡Al Partido no me dio la gana de mentirle!”.

Al llegar al Instituto de Segunda Enseñanza le comenzó el ronroneo por las ideas sociales de avanzada, tanto que con el golpe de Estado de Batista en 1952 participó en la toma del centro y junto a otros fue a prisión. “A partir de ahí —dice— sentí que debía unirme más decididamente a la Revolución. Me consagró el asalto al Moncada y desde entonces viví por ella. Así lo creo. Nada de charlatanería”.

Durante su graduación de bachillerato y delante de todos los alumnos de quinto año, “se llevó” —como se decía entonces— a quien sería su primera esposa, algo que hoy podría parecer una acción rocambolesca, “mucho más porque fuimos dos parejas los protagonistas”. El hecho constituyó, sin duda, un escándalo en Manzanillo. “Al día siguiente nos casamos y junto a su familia y la mía nos fuimos de fiesta y entonces sus padres nos confesaron que tenían pensado casarnos antes de venir ambos para La Habana a estudiar Medicina. “Nada, nos adelantamos”, hoy asegura risueño.

En época de la dictadura de Fulgencio Batista dirigió una pequeña célula del Movimiento 26 de Julio y estuvo preso cinco veces, una de ellas en manos del asesino Esteban Ventura Novo. Entonces intentó quitarse la vida con un crucifijo que había arrancado del sarcófago al fallecer su abuela y que siempre llevaba en su bolsillo, “aunque yo no tenía, ni tengo, credo religioso alguno”, refiere.

“El crucifijo no tenía ningún filo y con fuerza me lo tuve que enterrar en el brazo. ¡Lo que son las cosas! Hasta un cabo que nos vigilaba auxilió para salvarme la vida en el Hospital de Emergencias, cerca de la Quinta Estación, donde yo, preso, esperaba la muerte.

“Pero no delaté a nadie y cuando me hicieron el crecimiento para el Partido dije que no sabía si había aguantado por patriotismo o porque si hablaba iban a matar a mi hermano, que estaba también en mi célula y era más... (y soltó otra palabrota) que yo. ¿Cómo me paraba ante mis padres si por culpa mía mataban a mi hermano?”.

Poco después fue trasladado a la prisión habanera del Príncipe, y luego, por gestiones familiares, marchó al exilio en Ecuador dejando trancos sus estudios de Medicina. Allí lo sorprende el triunfo revolucionario de enero de 1959.

El 8 de ese mismo mes llega a Cuba y se va directamente a Manzanillo, a visitar a la familia. De inmediato lo integran, con grados de teniente, a los Tribunales Revolucionarios, con la tarea de juzgar a todos los criminales del gobierno anterior.



Momento en que recibió el alto Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba. | foto: Cortesía del entrevistado

Médico fugaz

Comienza una nueva y ardua etapa en su vida, tan larga que aún no ha concluido. “Nos enfrascamos en la captura y procesamiento de esos odiados personajes. Teníamos que recopilar mucha información para no equivocarnos”.

Al terminar los juicios regresó a La Habana como jefe de la Sección Jurídica de Ciudad Libertad y del Hospital Carlos J. Finlay. A la vez continuó su estudios de Medicina, “pero uniformado”, dice.

Durante la Crisis de Octubre tuvo la tarea de acondicionar un hospital para atender a los heridos en la contienda que se acercaba. “Un hospital a nivel de división de combate, con 20 tiendas de campaña que quedó muy bueno y a partir de ahí, por más de 30 años, laboré en los Servicios Médicos de las FAR”.

Graduado en 1963 pronto abandonó sus sueños con estetoscopio y bisturí. Su tiempo de médico fue fugaz, pues comprendió que su puesto estaba, precisamente, en la dirección militar de los Servicios Médicos. En el Ejército Occidental fue organizador de la preparación combativa y especial de esa actividad, y a partir de 1966 jefe de tales servicios en el Ejército Oriental.

“En 1979, al día siguiente de mi ascenso a coronel, me llama a su despacho el compañero Raúl Castro Ruz, ministro de las FAR. Le di las gracias por el ascenso y me dijo que nada de gracias, que en las FAR nada se regala, que esos grados yo me los había ganado.”

“De momento me empieza a hablar de los problemas que tienen las FAR con el vestuario, que sabía que yo era médico y no sastre, pero que quería que me encargara de resolver todos los problemas de que me había hablado.

Desde entonces fui jefe de Vestuario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias”.

Luego de tres años, pasa a la asesoría militar para garantizar el cumplimiento de los planes de la economía dirigidos a las FAR en tiempos de paz y de campaña. “Mi vínculo era la producción de la Industria Ligera dirigida a las Fuerzas Armadas”, recuerda.

A mediados de los años noventa llega al Ministerio de Salud Pública como director nacional de Servicios Básicos y Complementarios hasta que pasó a la clínica Cira García, lugar en que trabajó los últimos 10 años de su vida laboral.

Se jubiló hace dos meses. “Teóricamente estaba jubilado hacía dos años, pero en la práctica seguí trabajando. Incluso me siguen llamando para disímiles tareas”.

El coronel Fonseca no se acaba de acostumbrar a estar retirado. “Tengo que ir a la Cira García todas las semanas. Allí yo me sentía muy bien, como en las FAR. Entré como jefe del Departamento Dietético, tanto para los pacientes como para los trabajadores. Tenía que ver con la calidad de los alimentos. Muchos problemas, pero me sentía realizado”.

Epílogo

Héroe del Trabajo de la República de Cuba desde el año 2023, en Fonseca también florece la modestia. Sus ideas así lo expresan: “Hay un montón de gente que ha hecho igual o más que yo y no son héroes. Yo creía que los héroes eran personas muy distintas a los demás, pero no, somos gente común y corriente. Yo lo que siempre he hecho es trabajar, trabajar mucho”.

¿Qué le resta por hacer?, le pregunté. “Escribir sobre mi vida. Quizás sea útil”.

| Ciego de Ávila

El gran brindis de la Ember

| José Luis Martínez Alejo

El reto es grande en el año 2024: recuperar o acercarse a los volúmenes de producción del 2019, etapa fructífera pese a avatares y zancadillas del bloqueo enemigo. Ahora se trata de afianzar las conquistas por las cuales un colectivo Vanguardia Nacional, la Empresa de Bebidas y Refrescos (Ember), merece realizar el gran brindis del país, como sede por el 25 de enero, Día del Trabajador de la Industria Alimentaria.

Múltiples son los logros, uno de ellos marca la diferencia y apuesta por la sostenibilidad. Potenciar las alternativas ante el déficit de materias primas tradicionales es determinante y aporta ya soluciones en las fábricas avileñas y espirituanas pertenecientes a la entidad.

Amargo no es nuestro vino

La licenciada Ana Iris García López, especialista de calidad en la unidad empresarial de base (UEB) de Bebidas La Palma, reconoce que afecta la variedad de ron y vinos la insuficien-

te disponibilidad de azúcar refinado, alcoholes, esencias y otros insumos. “En cambio, nunca hemos detenido la búsqueda de variantes y su aplicación, avaladas todas por los sistemas integrados de gestión de la calidad y de inocuidad de los alimentos”, subraya.

“Ante carencias realizamos nuevas formulaciones. En noviembre y diciembre pasados elaboramos para la venta a la población el licor de fresa y en otro momento procesamos el de piña. Además, logramos bebidas refrescantes de estos y otros sabores con menor grado de alcohol. Continuar el proceso de diversificación ha sido posible por la gestión cooperada, en lo fundamental, con la UEB Derivados, de la Empresa Azucarera Enrique Varona y la mediana empresa Media Luna”.

La especialista, junto a su compañera de labor Lisbeth Cordero Vega, continúan los análisis en el laboratorio. **Trabajadores** insiste en un detalle: “La innovación siempre está presente, por ejemplo,

cuando empezamos a enfrentar las limitaciones de recursos sustituimos el licor crema por el licor fino, con vistas a optimizar el consumo de azúcar; luego fue exitoso el uso del extracto o sirope de estevia como edulcorante natural, pero no pudimos aprovecharlo al 100 % porque al Centro de Bioplantas le falta un equipo para producirlo a gran escala”.

Con toda razón, el experimentado fabricante de ronnes, Jorge Lastre Rodríguez, destaca que “aquí nada se detiene por falta de ideas y esfuerzo de los trabajadores, unido a las acciones de los tecnólogos y personal del laboratorio para obtener nuevos surtidos”.

Brindaremos por ti

Antes, durante y después de la inminente celebración, vale brindar porque le vaya bien en este nuevo año a ese colectivo que durante el 2023 multiplicó tareas productivas, económicas, sindicales y sociales.

Juan Carlos Poveda López, director general de la avileña Ember, refiere



Acercarse a los volúmenes productivos del año 2019 es más que una meta en el nivel de satisfacción del consumidor. | foto: Del autor

que en bebidas alcohólicas cumplieron lo planificado al 296 %, los refrescos al 125, el vinagre al 104 y los vinos al 106, estos últimos con un crecimiento respecto al 2019.

“Continuamos la implementación de las medidas para el fortalecimiento de la empresa estatal socialista, lo cual nos permitió contabilizar ingresos superiores a los 45 millones de pesos el año pasado, por concepto de comercialización minorista de alimentos en cinco puntos, situados en la capital provincial, el municipio de Morón y la ciudad de Sancti Spiritus, entre otras actividades que nos propiciaron mantener

producciones de bienes, prestaciones de servicios y sostenibilidad financiera, a partir de más volúmenes de ventas sin generar pérdidas económicas”.

La secretaria general del buró sindical, Caridad Carrera Martínez, argumenta: “Nuestros trabajadores han apoyado la producción de alimentos, el mejoramiento constructivo de salas del hospital provincial, la atención a personas en condiciones de vulnerabilidad, la higienización en la circunscripción 77 que apadrinamos en la capital provincial y otras acciones potenciadas por los aniversarios de la Revolución y de la CTC”.

Juan Carlos, un innovador de luz

El ingeniero mecánico Juan Carlos Peña Céspedes prestigia las filas holguineras de trabajadores eléctricos. Su labor innovadora en la termoeléctrica de Felton le ha ahorrado millones de pesos al país

| Lianne Fonseca Diéguez

“A la tecnología no le puedes preguntar dónde le duele ni qué le pasa. Tenemos que apoyarnos en mediciones de presión, temperatura, flujo... De ahí uno comienza a pensar dónde está el problema y cuando ya lleva algún tiempo siente que la tecnología te lo dice”.

Tal ritual de diálogo analítico con la maquinaria le ha valido a Juan Carlos Peña Céspedes ser un ingeniero mecánico del sector eléctrico con reconocido prestigio a nivel nacional en el campo de la innovación, nada menos que en la central termoeléctrica Lidio Ramon Pérez, de Felton, en esta provincia, en la que lleva 24 años de trabajo.

“Uno como ingeniero tiene retos y el deseo de aplicar la teoría que ha aprendido, y entonces por ahí comienza la tarea del innovador: aparecen los problemas tecnológicos y hay que darles solución, y usted está en el medio de esos problemas y comienza a trabajar, a aplicar lo que ha aprendido de la ciencia y la técnica”, explica el mayaricero y despeja la clave de su ferviente labor innovadora.

Decenas de investigaciones conforman su historia de anirista, pero hay seis que de manera particular marcan su carrera. Con ellas ganó en el año 2023 uno de los Premios al Innovador de Mayor Impacto Económico y Social que entregara la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

Se trata de un compendio de trabajos realizados a partir del año 2019 que permitieron posteriormente en el 2021 la puesta en marcha



Con 52 años de edad el trabajador e innovador Juan Carlos Peña Céspedes continúa aportando soluciones para la generación eléctrica en el país. | foto: Cortesía del entrevistado

del Bloque 1 de la Felton, que desde el 2016 había sufrido una grave avería y estaba fuera de funcionamiento.

En más de 25 millones de pesos está valorado el aporte económico de esas innovaciones, sin embargo, más allá de datos numéricos, a Juan Carlos le gratifica saber que sus desvelos se revierten en electricidad para el país.

Por eso el especialista A en Explotación de Centrales Eléctricas cuenta con pasión sus innovaciones, sobre todo la de recuperación y montaje de las placas tubulares del condensador principal de la Unidad 1, trabajo que considera el más importante de todos.

Narra que para la rehabilitación del bloque habían llegado del extranjero las placas del condensador, que son básicamente el soporte de los tubos de ese intercambiador de calor, pero sucedió que no vinieron con las características necesarias.

Así que “en ese momento lo que se sugiere cuando las revisamos es que hay que devolver-

las. Pero regresar esa producción representaba unos seis meses más de demora en la entrada de la Unidad 1. Entonces nos dimos a la tarea de ejecutar algunas reparaciones sobre las placas para hacerlas intercambiables y poderlas utilizar”, cuenta.

Juan Carlos lideró el equipo que acometiera tamaña labor y continuó innovando en otras aristas del bloque, de manera que demostró “que hay partes del generador de vapor, o sea la caldera, que se pueden reutilizar” como los cabezales de algunas paredes.

Asimismo figuran entre sus descubrimientos el cálculo de espesor óptimo de aislamiento de conducto de gases a chimenea y la modificación del esquema de soplado y recálculo del factor dinámico para la limpieza de tuberías y agregados de la caldera 1. Temáticas enrevesadas para quienes no tenemos que ver con el mundo de la mecánica, pero bien entendibles cuando se traducen en luz para los hogares.

Asimismo entre sus beneficios se contemplan el ahorro de recursos financieros por no tener que importar partes y piezas para las labores de mantenimiento, y también la preservación de productos como lana mineral, chapa galvanizada y tornillos.

Mientras argumenta sobre su vida profesional, Juan Carlos señala que un innovador debe seguir por siempre apegado a los libros y en el caso de pertenecer al mundo de las centrales eléctricas estar bien ceñido a los principios físicos para que las innovaciones tengan confiabilidad y durabilidad.

“Mi vida no se puede concebir fuera de esta industria. Mi familia lo sabe. Siento orgullo cuando hablo de termoeléctrica, siento orgullo cuando mi planta puede llegar a lo que acabamos de lograr recientemente, un récord de generación de 213 días en línea, que quienes conocen de electricidad saben que es algo grande”.



Fiesta de cocodrilos en tierra de cazadores

| Joel García

| fotos: Abel Rojas Barallobre

Artemisa.— Nunca antes el estadio 26 de Julio de esta provincia había registrado tantas personas para presenciar un juego de béisbol. Gradadas repletas, público detrás de las cercas, pasillos congestionados, miles de aficionados. Pero ni así lograron intimidar a los Cocodrilos de Matanzas, que doblegaron a los Cazadores de Yulieski González 6-1 y se colocaron a un éxito de alzar el título de la II Liga Élite de Béisbol Cubano.

Los primeros en abrir el marcador fueron los visitantes, que ligaron tres imparables en línea en el segundo capítulo frente al abridor Geonel Gutiérrez, quien saltó de la lomita una entrada más tarde por su descontrol, aunque antes Frederick Cepeda le había empatado el partido con jonrón por el izquierdo.

El relevista José Ignacio Bermúdez contuvo a los yumurinos hasta el séptimo, cuando se rebelaron con sencillos de Yurisbel Gracial, Yordanis Samón, Erisbel Arruebarriena y doble remolcador de Eduardo Blanco. Quedaría sentenciado así el partido, pues Yoennis Yera dominó a su antojo siete entradas y Frank Luis Medina liquidó los dos últimos episodios sin grandes exigencias.



Moralejas del partido

- Los cambios en la alineación mantancera eran esperados. Rusney Castillo fue al banco (lesión incluida) y Alexander Pozo entró como segundo en la tanda ofensiva, con un inteligente Ariel Sánchez en el noveno turno, en el que por fin coronó con su *hit* 2 000 a la altura del sexto *inning*. Merecido premio a un pelotero versátil y fiel a su traje.

- Hombres como Frederick Cepeda no solo cargan sobre sí una historia de premios y récords, sino que demuestran una entrega sin límites a la camiseta que defiendan. Lesionado con un esguince pegó jonrón y dio la única carrera para

los anfitriones. ¡Aplausos enormes por tantas enseñanzas en cada turno al bate!

- Los toques de bola en el tercer capítulo con Pozo y Gracial no lo entendimos casi nadie, aunque finalmente hayan podido anotar par de veces. No solo por el desuso de la jugada apenas iniciado el pleito, sino por hacerlo con el mejor pelotero de la final (Gracial) con dos hombres en circulación. El mentor Ferrer aclaró que fueron iniciativas.

- Las estadísticas hablan de que en más de un 60 % los ganadores del quinto desafío terminan triunfando en el *play off*. No obstante,

Artemisa piensa que ellos están en el otro 40 % y dependerán el martes de Raymond Figueredo para forzar un séptimo juego en el que ya sabemos puede pasar cualquier cosa.

- Aunque va terminando la segunda versión de la Liga Élite, se confirma que el formato por provincias (las seis primeras de la Serie Nacional) es de más aceptación. Queda solo ponerle más envoltura de espectáculo, recursos y patrocinios para que este torneo crezca a los niveles deseados.

Serie de Estrellas en Matanzas

En conferencia de prensa previa al quinto desafío, el presidente de la Federación Cubana de Béisbol, Juan Reinaldo Pérez Pardo, informó que desde el 27 de enero se celebrará una Serie de Estrellas en la que participará el equipo campeón de la segunda Liga Élite y una selección conformada por los mejores jugadores de los cinco elencos restantes, en tanto se espera por la confirmación de uno o dos conjuntos internacionales invitados.

La sede para la competencia será el estadio Victoria de Girón de Matanzas, y se pretende realizar en ella un derby de jonrones, la gala de premiaciones y un juego de las Pequeñas Ligas. Asimismo, se adelantó que el monarca de esta Liga Élite asistirá a la Copa Antillana en Puerto Rico, para la segunda quincena de febrero, en la que estarán nóminas boricuas y dominicanas.

Erlis Casanova, el amor sobre el box

| Joel García

Este sábado fue el primero que entró al terreno y el último en salir. Subió a la lomita, se quitó la gorra y pidió al cielo con sus manos en forma de corazón, como si su esposa recién fallecida lo estuviera mirando orgullosa por lo que había decidido hacer: lanzar y ganar, jugar y amar. Erlis se enjugó las lágrimas, pidió una pelota y comenzó el calentamiento.

Ahí mismo llegó el primer aplauso para el número 52 en el estadio 26 de Julio, de Artemisa. Iba en esas palmas el agradecimiento de vestir de blanco y rojo para honrar a la madre de su hijo más pequeño (Enzo) con una actuación impresionante, no solo por la victoria 3-2 sobre Matanzas en la final de la Liga Élite, sino por esa entrega y coraje que dejó en el box en cada envío, en cada *out*, en cada entrada.

Erlis Casanova lanzó este 20 de enero uno de esos partidos en que el dolor, la emoción y la vergüenza deportiva se unen y triunfan por encima de cualquier *hit*, error o mal corrido de las bases. Ponía la recta donde quería, cruzaba a los mejores bateadores con un rompimiento (tenedor) aterrador del centro hacia abajo y salió de los dos entuertos del partido sin susto: en el primer *inning* con un doble *play*; en el octavo con un *fly* al jardín derecho tras soportar las dos únicas rayitas del encuentro.

Sus compañeros le dieron ventaja bien temprano (*hit* de Frederick Cepeda en el primero para impulsar una) y en el séptimo le ampliaron con dos la pizarra para que los últimos seis

outs no resultaran tan estresantes para el hijo de Luis Giraldo, quien desde la casa lo siguió todo el tiempo con el regocijo de haber sembrado un hijo valiente, fuerte y sensible como él.

Cuando muchos pensaron que había sobrecumplido ya su labor en el octavo *inning* y la tarde fresca se empeñaba en nublar, le pidió al director Yulieski González que lo dejara terminar el desafío, algo que va siendo rareza cada vez más en el béisbol moderno. Claro, este pedido no era un pedido más.

Erlis quería cumplir con Susana Ortiz Crespo, a quien el cáncer se la arrebató temprano cuando la familia más viva estaba. Salió en el noveno capítulo y con apenas ocho envíos sentenció el éxito. El coro de su nombre por miles de aficionados era inspiración y recompensa. Mantenía la misma calma y el mismo control, aunque por dentro iba lleno de deseos de un abrazo, de ese beso que ya no tendría como siempre cada vez que llegaba a la casa con una victoria.

Al caer el último *out* se volvió a quitar la gorra y pidió al cielo con sus manos en forma de corazón. No pudo contener el llanto y sus amigos más cercanos no le faltaron con sus brazos en el pecho y a su cuello. Aunque eran rivales ahora, Noelvis Entenza y Frank Luis Medina fueron los primeros. Luego el propio Yulieski González. Todos suspiraron entre la tristeza irreparable y el aliento a la vida que más necesita un ser humano en momentos como este.

Erlis pidió no enfrentar las cámaras en la conferencia de prensa porque temía la traición



de su corazón. El periodista tampoco tuvo el valor de hacerle ninguna pregunta porque no cabía otra huella en su crónica que la vida.

Este sábado no hubo descripción de jugadas, ni moralejas ni comentarios técnicos. Erlis Casanova escribió con un toque diferente y especial estas líneas. Amar sobre el box había sido el secreto. Y lo hizo. Y el béisbol cubano lo agradeció.



fotos: Cortesía del artista

| Izuky Pérez

Pasión por la fotografía de arquitectura

| Jorge Rivas Rodríguez

Cámara en ristre, como hierro fijo al peto de su armadura, el reconocido artífice del lente Izuky Pérez Hernández (Banes, Holguín, 1982), con la mirada escudriñadora sobre todo lo que acontece a su paso, se detiene ante cada edificio de La Habana para apretar el obturador y atrapar la belleza y elegancia de una metrópolis de altos valores históricos y patrimoniales. Con total libertad compositiva logra valiosas fotografías urbanas, muy bien definidas dentro de esta clasificación, aunque muchas igualmente tienen relación con otros géneros, como el documental o testimonial, la crónica o el callejero, este último muy relacionado con sus proyectos.

En sus trabajos el observador disfruta de una enjundiosa labor profesional que le permite, además, el acercamiento visual a los disímiles estilos arquitectónicos que entretejen el entramado de una urbe donde confluyen vestigios e influencias de las culturas española, árabe, italiana, griega y romana, amén de la fusión de corrientes estéticas como el neoclasicismo, el *art nouveau*, el *art deco* y el eclecticismo, mediante la mezcla de elementos de diferentes movimientos y épocas.

Si bien es cierto que en cada uno de los paisajes urbanos de Izuky existe una leyenda que contar (social, histórica, cultural...), igualmente transmiten realidades que no solo resaltan universos constructivos (inmuebles o conjuntos de estos, plazas, monumentos, avenidas...), sino además las huellas del paso del hombre por la ciudad.

En muchas de las obras de esta prolífica serie que reúne cientos de instantáneas trascienden mensajes propiamente inherentes al género de calle, surgidos de forma espontánea, debido a situaciones o elementos que concurren al acto de fotografiar y se incorporaron a la composición de manera natural. En tal sentido sobresalen sus trabajos en los que se destacan, en primera instancia visual, bicitaxistas, grafitis, tenderas, transeúntes y vendedores ambulantes.

Acreeador de importantes premios internacionales de fotografía, Izuky asegura que además de capturar la belleza arquitectónica de La Habana, “me encanta fotografiar la vida cotidiana en la ciudad. Cada aspecto de la existencia en esta urbe es una fuente de inspiración para mí”.

Con una sólida formación prácticamente autodidacta desde muy joven, este creador graduado de técnico de nivel medio en Electricidad Industrial capta la vitalidad citadina, con su bullicio y colorido, su belleza y su historia. Contrastes entre las líneas rectas y las formas puntiagudas, las armonías y discor-



dancias de los colores, algunos de los cuales son caprichosamente aplicados por la vecindad en las fachadas de sus hogares y subrayados por el artista mediante las técnicas que les proporcionan el uso de programas digitales como Adobe Lightroom y Adobe Photoshop.

Con el primero de estos realiza todo el proceso de revelado, atendiendo a los ajustes de los pigmentos con la base del color que de forma natural le proporciona la cámara. En esta labor dedica especial cuidado a las diferentes zonas de iluminación, con el fin de realzar o recuperar las que están quemadas; para luego centrarse en el tratamiento de las tonalidades, en las que predominan los colores cálidos y fríos, en ocasiones intervenidos durante el acto creativo para destacar la armonía, en concordancia con las gamas contrastantes que prevalecen en esta región del Caribe. Siluetas, líneas, contornos —a veces dibujados—, sombras que se entretejen con luces y puntualizan la belleza del complejo entramado constructivo de la capital.

A los procedimientos técnicos antes mencionados se une el empleo de complejas paletas de color; amén del uso de los filtros, sobre todo el polarizador, para destacar el cielo y darle más dramatismo a la escena; así como otros que les permiten disminuir la intensidad de las luces o aportarle textura orgánica. Asimismo llaman la atención el uso de trucos visuales que permiten mejorar la composición fotográfica: es el caso de los marcos, una eficaz herramienta que ayuda a focalizar la atención del espectador sobre determinada zona de la imagen.

Como febril cronista de su tiempo, en sus fotografías urbanas Izuky concibe la ciudad como un ecosistema, es decir, como un cosmos en el que sus agitados habitantes no solo se interrelacionan entre sí, sino también con la profusa y a veces arruinada arquitectura donde trascienden sus vidas.

| **Texto completo**
en www.trabajadores.cu

| EE. UU.:

Exigen cierre de prisión en Guantánamo

“La prisión de Guantánamo lleva abierta 22 años. Para cualquier persona de 30 años o menos, debe parecer normal que forme parte del panorama estadounidense en lugar de la aberración constitucional que es”, aseveró el periodista Jon Krampner, portavoz de la organización Comunidades Interreligiosas Unidas por la Justicia y la Paz (Icuyp).

El discurso de Krampner se escuchó durante la manifestación efectuada en Los Ángeles para recordar aquel 11 de enero del año 2002 en que aterrizó en la base naval estadounidense que ilegalmente ocupa una porción del territorio de Guantánamo el primer avión con prisioneros capturados como parte de la “guerra contra el terror”. Desde entonces, el lugar devino uno de los “agujeros negros” de EE. UU. donde no se respetan los derechos humanos, las leyes ni los procedimientos penales.

En nota remitida a nuestra redacción, Mark Friedman, miembro de la Asociación Internacional de Maquinistas Local 1484, refirió que el Gobierno de Washington cometió allí varios crímenes, entre estos secuestro, arresto sin cargos, encarcelamiento sin juicio, privación del debido proceso, tortura y asesinato.

Precisó que se han documentado casos en los que se violó “la Octava Enmienda de la Constitución de los EE. UU., así como el artículo 3 (común) de las Convenciones de Ginebra, la Convención de las Naciones Unidas contra la Tortura (Uncat) y el Código 18 de los EE. UU. 2340(a), el Estatuto sobre la Tortura”.

El activista a favor de Cuba y luchador contra el bloqueo recordó que el presidente Joe Biden prometió en su campaña del 2020 trabajar por restaurar “el alma del país”: “Si de verdad quiere hacerlo tiene que cerrar Guantánamo (la cárcel allí ubicada), es una afrenta a la Constitución, y ella es el alma de este país”.

Otro de los presentes en la protesta en Los Ángeles fue el reverendo Kelvin Sauls, miembro de la junta directiva de Ifco/Pastores por la Paz: “Estoy ante ustedes como un orgulloso sudafricano —dijo en referencia a la demanda presentada por el Gobierno de Sudáfrica contra Israel en la Corte Internacional de Justicia de La Haya—. Así como nuestra completa liberación está indisolublemente ligada a la del pueblo de Palestina, también lo está al pueblo de Cuba”.

Sauls insistió en que EE. UU., “ha perpetrado, facilitado y coordinado un triple efecto de tortura y trauma sobre el pueblo de Cuba”. Frente a eso ratificó el compromiso de luchar por sacar la nación caribeña de la lista de Estados Patrocinadores del Terrorismo (SSOT), por poner fin al bloqueo ilegal, por levantar prohibiciones y sanciones de viaje y comercio; así como por demandar la devolución del terri-



| foto: Cortesía de Hands off Cuba

torio que ocupa la Base Naval en Guantánamo.

En nombre del Comité de Defensa de Julian Assange en EE. UU. participó Vinnie DeStefano, a quien lo sucedido en esa cárcel le ha permitido comprender “que nuestros ideales no eran más que mitos. Eran las mentiras que nos decíamos a nosotros mismos para sentir que éramos justos cuando en realidad no éramos mejores que nuestros adversarios.

“La prisión que nuestro gobierno decidió construir en Cuba acabó con todas mis ilusiones acerca de la superioridad moral de Estados Unidos”, reconoció DeStefano. “Éramos peores que el resto del mundo. Durante un tiempo fuimos la única superpotencia del planeta y, con todo ese poder, en lugar de colocarnos a la altura de nuestros ideales, elegimos un camino que moralmente estaba en bancarota”.

“Hoy nuestras luchas pueden parecer muy distintas, pero comparten un hilo común: la deshumanización de las personas en función de su fe, sus antecedentes y su identidad. Es un hilo que une la realidad de los prisioneros de guerra en Guantánamo con las realidades que enfrentan los de Palestina”, aseguró Annie Ehler, miembro de Voces Judías por la Paz (JVP-LA).

“Estoy aquí hoy porque esta lucha trasciende fronteras, océanos y límites geográficos. La revelación de que, cuando estaba en su apogeo, la cárcel albergó a unos 800 hombres y niños musulmanes (la mayoría nunca acusados de ningún delito), no puede separarse de los más de 7 mil palestinos encarcelados en prisiones israelíes, los más de 2 mil en detención administrativa sin cargos ni juicio. (...) Como judíos antisionistas y personas de conciencia, resistimos la ocupación en todas sus formas, ya sea israelí en Palestina o estadounidense en Guantánamo, Hawái y Puerto Rico”, expresó Ehler.

Entre las restantes voces que se alzaron en Los Ángeles a favor de Cuba y exigieron el desmantelamiento definitivo de la base naval en territorio cubano se encontraban el palestino Shaheen Nassar, el abogado Mohammed Tsjar, y James Lafferty, presidente emérito del Gremio Nacional de Abogados. | Yimel Díaz Malmierca
| **Texto completo**
en www.trabajadores.cu



Buena descarga

Esfuerzo extra de los portuarios santiagueros

Santiago de Cuba.— Desde el pasado viernes trabajadores de la unidad empresarial de base (UEB) Antonio Maceo, perteneciente a la Empresa Comercial de Alimentos (Copmar), se afanan en la descarga de un buque, anclado en el espigón de dicha entidad en



Lograr pronta descarga es empeño colectivo en Copmar Santiago de Cuba. | foto: De la autora

este territorio, con 3 mil 200 toneladas de pollo destinadas a la canasta familiar normada y al consumo social de las provincias orientales.

Conscientes de ello, los hombres y mujeres de Copmar refuerzan la manipulación, control de la calidad y transportación de la carga.

A partir de su propia cotidianidad aquilatan lo que representa el alimento, ausente de la oferta normada durante varios meses, e igualmente saben que el pronto despacho del buque se revierte en beneficio económico para el país y sus bolsillos.

“Se le pone manos a la obra con mayor intensidad, en turnos continuos, que van de la seis de la mañana a las cuatro de madrugada, con una pausa breve, y otra vez a darle duro a la tarea, algo que no es nuevo para nosotros, pero que esta vez se hace en circunstancias más complejas que las habituales”, comenta Jorge Alaya Reyes, con 37 años en el desempeño como estibador.

“Todos estamos claros de lo que representa restar tiempo al volumen negociado de descarga diaria, que para este barco es de 8 mil toneladas en 24 horas, y lo elevamos a 9 mil en aras de disminuir la estancia en puerto”, dice Alberto Clavijo Denis, director de la UEB.

El acompañamiento de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y sus sindicatos a este y otros quehaceres vitales en esta provincia se vigoriza a las puertas de celebrar aquí el aniversario 85 de la organización sindical, además del día del sector de la industria alimentaria y la pesca.

De ahí el intercambio del secretario general de la CTC en la provincia, Orlando Beltrán Minier, con los del frigorífico santiaguero, el interés por conocer de las condiciones de labor, y de las alternativas ante las carencias que no dejan de hacerse notar.

En Copmar, centro que ahora mismo acapara el interés público en esta ciudad, el dirigente compartió las razones que le valieron al territorio la designación como sede nacional por el 85 aniversario: avance integral en las misiones del movimiento sindical, entre ellas la afiliación y las movilizaciones a programas de desarrollo de la provincia, insertado en la jornada de esfuerzo decisivo.

Al igual que en otros escenarios ha dicho: “La sede tiene mucho de historia y bastante de resultados, y les pertenece a todos los trabajadores de Santiago de Cuba”. | Betty Beatón Ruiz



| Gabino Manguela Díaz

El transporte constituye hoy uno de los mayores agobios para la población cubana, específicamente en cuanto al traslado de pasajeros, de ahí que el tema constituya asunto principal en el análisis que efectuarán la próxima semana delegados de ese sector durante la II Conferencia Nacional del Sindicato respectivo.

Ciertamente los números muchas veces suelen ser engañosos, y prueba de ello es que si bien hasta finales de noviembre último se había transportado en el país casi 935 millones de pasajeros por todos los medios y servicios, la cifra, aunque representa un crecimiento con respecto a igual período del año anterior, dista mucho, muchísimo, de un nivel satisfactorio.

Claro, esencialmente los incumplimientos e insatisfacciones tienen causas principales en la compleja situación con la disponibilidad técnica de los medios, carencia de combustible y en otras razones también vinculadas al férreo acoso que sufre la economía cubana.

Las mayores dificultades están centradas en la no adquisición de partes, piezas y agregados —con el lógico y excesivo deterioro de los medios que se encuentran en explotación— así como en el déficit de lubricantes y líquidos especiales, que atentan y difi-

cultan la realización de los mantenimientos técnicos.

Con mirada crítica, la dirección sindical de los trabajadores del transporte analizará el funcionamiento de sus estructuras y los entresijos de asuntos con impacto directo en las empresas que operan con precios centralizados y económicamente se ven afectadas al no poder cubrir sus gastos, dados sus bajos niveles de actividad.

Entre los temas a tratar estarán además la necesidad de herramientas y medios de protección individuales, las mermas en la alimentación de los tripulantes de trenes, así como el incremento de tarifas de muchos organismos por servicios de hospedaje y alimentación para choferes y tripulantes.

Los sindicalistas, reunidos en el Centro de Convenciones Lázaro Peña, sesionarán los días 24 y 25 del presente mes, examinarán la necesidad de que los cuadros en cada nivel de dirección presten la máxima atención a los acuerdos y planteamientos derivados del proceso de información y presentación del plan de la economía.

Los asistentes elegirán también la dirección que guiará la labor del Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos en los próximos años.

Más información en www.trabajadores.cu



Preparación camino al Congreso

Los seminarios previos al inicio del proceso orgánico del XXII Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) continuaron realizándose esta semana en todo el país, luego de su comienzo por Ciego de Ávila.

En Matanzas, secretarios generales de burós extraterritoriales, de los 13 comités municipales de la CTC, de los sindicatos provinciales, dirigentes de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores e integrantes de los grupos de capacitación, participaron en esta jornada de preparación conducida por la segunda secretaria de la CTC e integrante del Comité Central del Partido, Isdalis Rodríguez Rodríguez.

Hay que cuidar la calidad desde la base hasta las sesiones finales en abril del año 2025, consideró Rodríguez, al insistir en el hecho de que lo más importante es lograr que el Congreso suceda en los colectivos laborales, donde de verdad se materializa la gestión sindical, precisó.

“No es el Congreso de la CTC ni de su movimiento sindical. Es el Congreso de los trabajadores cubanos, inclusivo porque representa a afiliados y a los que no lo están, y también profundamente democrático. El secretario sindical se elige, no se designa. Nace de la propuesta de la asamblea y es aprobado o no por esta. Eso es democracia”, acotó Rodríguez.

“Hay que saber conducir los procesos en cada una de las estructu-



La complejidad del proceso orgánico XXII Congreso de la CTC exige máxima preparación de los dirigentes profesionales. | foto: Noryis

ras”, remarcó la segunda secretaria de la CTC, quien reiteró la idea de la autopreparación, de cumplir paso a paso las indicaciones metodológicas y de propiciar un ambiente a tono con la magnitud del proceso, que constituye un momento trascendental en la vida de los trabajadores.

Neala Santana Betancourt, jefa del Departamento de Organización y Cuadros en la dirección nacional de la CTC, explicó lo relacionado con las conferencias municipales XXII Congreso, que en Matanzas darán inicio el 16 de mayo por Calimete, hasta avanzar a la cita provincial, fijada, según cronograma, para el mes de septiembre próximo. | Juanita Perdomo



Tuitazo por cumpleaños de la CTC



El periódico **Trabajadores** (@50Trabajadores) invita a sus lectores y seguidores en las redes sociales a participar en el Tuitazo convocado por la Central de Trabajadores de Cuba el domingo 28 de enero, de 10:00 a.m. a 12 m.

Entre las motivaciones que nos animan está la celebración del aniversario 85 de la fundación por Lázaro Peña González de la Confe-

deración de Trabajadores de Cuba, el 28 de enero de 1939.

Se emplearán las etiquetas #Aniversario85CTC y #FielesAlLegado

Podrán seguir como plataformas principales para este encuentro las cuentas oficiales @CubaCentral @UlisesGuilarte y @50Trabajadores, así como los perfiles de Facebook de la Central de Trabajadores de Cuba y el Periódico, Trabajadores.cu